

NOTICIAS

Durante el pasado mes de Marzo han fallecido los Correspondientes Sres. D. Antonio José González, D. Isidro Gil Gavilondo y D. Niceto Cuenca y Soldevilla, que lo eran en Murcia, Burgos y Alicante, respectivamente.

Ha sido elegido Correspondiente de la Academia en la Coruña el señor D. Francisco Tattamancy Gastón.

En la sesión del día 2 de Marzo último, al felicitar su director, Padre Fita, al obispo de Madrid-Alcalá por haber recibido el palio de Su Santidad, que lo consagra arzobispo de Valencia, un grupo de académicos proyectó una manifestación de grato compañerismo al ilustre académico que se ausenta, dejando en la Academia, como en toda la diócesis de Madrid-Alcalá y en todas las clases sociales de esta corte, el vínculo más imperecedero de estimación y simpatía, por las nobles prendas de su carácter y por los insignes merecimientos conquistados en sus diez años de pontificado en esta Iglesia.

En el acto se proyectó, por unanimidad, un banquete, que se celebró, el miércoles 7, en el Hotel Ritz.

El señor director, adhiriéndose á la moción con toda su alma, lamentó no poder asistir, y esta misma contrariedad experimentaron, como en sus cartas lo hicieron bien presente, los enfermós, los ausentes y los que no han podido sustraerse á deberes que les impedían asistir.

Ocupó la presidencia el señor arzobispo, teniendo á su derecha al secretario accidental, Sr. Pérez de Guzmán, y á la izquierda, en su condición de decano, al señor marqués de Laurencín. Los demás académicos se colocaron, como en todo acto académico, por riguroso orden de antigüedad. Estos fueron los Sres. Hinojosa, Vives, Beltrán y Rózpide, Altolaguirre, Mérida, Pérez Villamil, marqués de Cerralbo, Ureña, Novo y Colson, duque de T'Serclaes, Blázquez, Laiglesia, Azcárate, Bonilla y San Martín, conde de la Mortera, Bécker, barón de la Vega de Hoz, Puyol, Lampérez, marqués de Foronda y marqués de Lema.

El ofrecimiento del banquete lo hizo el marqués de Laurencín, y tanto éste, como el señor arzobispo, en su contestación, pusieron de relieve los sentimientos fraternales que motivaban aquel acto.

La proximidad de la Semana Santa apremió la marcha del nuevo Arzo-

bispo académico á su nueva Sede, y la Academia ha sabido, con la mayor satisfacción, la ostentosa entrada que ha hecho en Valencia y los homenajes públicos con que ha sido recibido.

La Sociedad Mejicana de Geografía y Estadística invitó á la Academia para que se adhiriera á la celebración del Centenario del descubrimiento de Méjico, que con la cooperación de la Academia Mejicana de la Historia se proponía solemnizar.

La Academia de la Historia acordó adherirse á esta conmemoración, del mismo modo gloriosa y grata para España que para Méjico.

El contralmirante D. Ricardo de la Guardia ha hecho á la Academia el donativo del manuscrito original é inédito de su obra titulada *Crónica de la Isla de Balabac*, escrita durante el tiempo que fué Gobernador de ella.

La Academia recibió con aprecio 100 ejemplares, remitidos por su Correspondiente el Excmo. Cardenal de Guissasola, arzobispo de Toledo, de su Carta Pastoral titulada *El Papa y la paz de las Naciones*.

Celebrado un concierto entre la Academia y el librero editor de esta corte D. Victoriano Suráez, sobre la administración exclusiva de los fondos literarios del Cuerpo, su expedición, en lo sucesivo, quedará á cargo de dicho señor.

El Sr. Suárez ha recibido el título honorífico de *Librero de la Real Academia de la Historia*.

En la sesión del día 23 quedó aprobado el Informe de la Comisión del premio al *Talento* que, con el de la *Virtud*, será adjudicado el día 18 del mes actual.

Son interesantísimas las figurillas y votos de bronce hallados en el Santuario de Collado, en Sierra Morena, y que el Académico honorario Mr. Horace Sanders presentó á la Academia en la última sesión del mes pasado de Mayo.

Entre los Correspondientes de lejanas tierras que en el mes último han venido á tomar parte en nuestras asiduas tareas, son merecedores de especial mención el de Tenerife, D. Manuel Osuna, que en la sesión del 3 de

Febrero interesó la atención de la Academia con las noticias de sus trabajos históricos sobre Canarias, y el de Colombia, D. José M.^a Rivas Groot, ministro de Instrucción Pública que ha sido en su país, y que las dió extensas sobre los documentarios por él hechos para su *Historia de los últimos cien años* y de los *Conquistadores, Virreyes y Oidores* del antiguo Reino de Granada.

Son muy interesantes las obras que por mano del Sr. Beltrán y Rózpi-de ha recibido la Academia, originales de D. Carlos Pereira. No son obras de exploraciones documentarias, sino de sencilla y sana vulgarización sobre los hechos heroicos de los españoles en el Nuevo Mundo, colegidos sus elementos de las mejores fuentes de la erudición y de la rectificación. La una se titula *Hernán Cortés y la Epopeya del Anahuac*; la otra, *Francisco Pizarro y el tesoro de Atahualpa*, y una y otra dignas de toda estimación.

Nuestros Correspondientes D. Ricardo, D. Ángel y D. Luis del Arco, el uno en Huesca, en Tarragona el otro y el tercero en Castellón, son tres infatigables trabajadores que abrillantan la Historia nacional con sus continuas investigaciones. El último estudio arqueológico de D. Ángel sobre *La primitiva catedral de Tarragona, Santa Tecla la Vieja*, es uno de los opúsculos de mayor ilustración que sin cesar enriquecen la historia local en casi todas las provincias de España. No sólo se estudian en él las antiguas efemérides de aquella primitiva iglesia, se analizan sus sepulcros, y de sus inscripciones, que en el folleto se reproducen, se evocan las dignidades y personas esclarecidas que fueron enterradas en su nave, sino que también se reproducen por al fotograbado muchos de aquellos sepulcros monumentales.

De D. Ricardo del Arco es otro opúsculo recibido por la Academia con el título de *El famoso jurisperito del siglo XIII Vidal de Cañellas, Obispo de Huesca*. La biografía de tan eminente varón está proyectada con nuevas y desconocidas noticias y nuevos documentos inéditos. La Academia presta gran atención á todos los trabajos biográficos, porque, en substancia, la biografía es el complemento de la Historia.

Por último, de D. Luis del Arco se ha recibido unos apuntes bibliográficos de *La prensa periódica en España durante la guerra de la Independencia* (1808-1814), que aumenta, completa ó rectifica algunos artículos de la obra justamente laureada del Sr. Gómez Imás, premiada por la Biblioteca Nacional.—J. P. DE G.

En Alcubillas, villa del partido judicial de Infantes, en la provincia de Ciudad Real, y situada á la derecha del río Jabalón, se han encontrado

unas antigüedades que, enviadas á la Academia por D. Juan José Conde y Luque y Garay, fueron presentadas en sesión del 16 del corriente por el P. Fita y el Sr. Mérida.

El nombre de Alcubillas, no registrado por Hübner entre los lugares en que se hallaron lápidas romanas, suena ahora por vez primera en la Arqueología hispana.

Los objetos encontrados son los siguientes, todos ellos romanos:

Trozo de pavimento, de cemento.

Piezas de barro.

Ladrillo rectangular de 0,320 por 0,225. Dos de sus ángulos aparecen cortados por cuadrado.

—Ladrillo rectangular de 0,260 por 0,220 y 0,270 por uno de sus extremos, á causa de que tiene dos salientes por cuadrado.

—Cinco ladrillos, uno de ellos con argamasa adherida, en forma prismática rectangular, de 0,190 por 0,100 y 0,050 de espesor.

—Seis baldosines de 0,08 por 0,040 y 0,028 de espesor.

—Objeto formado por un disco del que arranca un cuerpo piramidal cuadrado, en cuyas caras lleva por adorno rayas cruzadas en aspa. Posiblemente sería este objeto tapadera de un ánfora.

—Cuatro pesas, en forma de prisma rectangular, horadañas en sentido transversal, para la suspensión. Su peso respectivo es de gramos 277, 315, 325 y 325. La última cifra, que como se ve aparece repetida, es la que se ajusta á la equivalencia generalmente admitida para la libra romana. Las otras dos cifras son menores; y sobre este particular hay que tener en cuenta las variaciones que en el transcurso del tiempo sufrió en Roma la ley del peso y las que sufrieron en cada localidad, como ha sucedido en todos los tiempos.

—Varios trozos de escorias de alfar.

Monedas.

Dos medianos bronce de *Caesar Augusta*.

—Un mediano bronce de Antonia (hija de Marco Antonio).

—Un mediano bronce de Claudio.

—Tres medianos bronce, semifrustros, uno, al parecer, de Adriano.

—16 pequeños bronce de los últimos emperadores, incluso de Constantino.

Todas estas monedas son de tipos corrientes.

Ninguno de los objetos indicados ofrece en sí especial importancia, teniéndola, sin embargo, el hallazgo por ser indicio de población y de lo que en tal paraje pudiera encontrarse si se practicaran excavaciones, que pudieran ser fructuosas.—J. R. M.